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О
бычно зимой дорож-
ников ругают за не-
умение быстро спра-
виться с последстви-
ями «внезапных» 
снегопадов, момен-
тально становящих-
ся причиной образо-
вания пробок на ули-

цах крупных городов. Нынешняя 
зима пока малоснежная, однако 
случившаяся на этой неделе отте-
пель принесла на Урал другую 
беду — липкую, разъедающую 
обувь и шины грязь. Откуда она 
берется и есть ли у мегаполисов 
шанс от нее избавиться, выясня-
ли корреспонденты «РГ». Как 
оказалось, местные чиновники 
очень неохотно делятся инфор-
мацией на эту тему.

Тюмень
Как только в Тюмени выпадает 

обильный снег, горожане прихо-
дят в негодование от «весенней 
грязищи» на зимних улицах. Она 
образуется после обработки до-
рог и тротуаров антигололедны-
ми соляными составами. Снег бы-
стро превращается в месиво, а со-

скребают и увозят его на полиго-
ны далеко не сразу. Нынче до на-
писания очередной петиции с 
призывом к властям отказаться 
от «химии» пока не дошло, но в 
соцсетях и на порталах некото-
рых СМИ негативных коммента-
риев было с избытком.

Одни критики видят проб лему 
в невыверенной дозировке реа-
гентов. Другие категоричны: мол, 
тот же галит сыплют повсюду без 
разумной надобности ради эко-
номии на снегоуборочной техни-
ке. Что ж, когда наблюдаешь, к 
примеру, обработку автобусных 
остановок после выпадения снега 
в виде легкого пушка, подобные 
подозрения возникают. Работа 
идет так: легкий трактор подво-
зит емкость с песко-соляной сме-
сью, два работника не спеша 

раскидывают ее совочками. Раци-
ональнее, казалось бы, метлу в 
руки взять — времени уйдет столь-
ко же, разве что физических уси-
лий понадобится чуть больше. Ан 
нет — такая вот механизация.

Дефицита техники Тюмень не 
испытывает. По данным департа-
мента дорожной инфраструкту-
ры и транспорта, всего в рабочем 
резерве свыше 600 машин раз-
личного назначения. При необхо-
димости все до единой могут ра-
ботать в круглосуточном режиме. 
Да, по сравнению с другими горо-
дами, сопоставимыми по площа-
ди и населению, — очень мощный 
парк. В третьей декаде нояб ря тю-
менцы с удовлетворением наблю-
дали за работой специализиро-
ванной дорожной техники, усерд-
но очищавшей как дороги, так и 

тротуары. Грязная «каша» вроде 
как приснилась обывателям. 
Правда, серьезных осадков пока и 
не было, а куда зима повернет 
дальше, не предскажешь.

О полном отказе от использо-
вания противогололедных мате-
риалов при всех их негативных 
побочных эффектах в муниципа-
литете и слышать не хотят: мол, 
альтернативы нет, практически 
все крупные города, начиная с 
Москвы, активно применяют их. 
Технической соли в городе с запа-
сом, есть и каменная крошка, но к 
последней прибегнут только в 
сильные морозы.

Екатеринбург
В столице Урала грязь давно 

стала притчей во языцех: говорят, 
она здесь особенно агрессивная, 
даже «прыгает на людей». На днях 
по этому поводу  высказались из-
вестные земляки — участники шоу 
«Уральские пельмени». По сло-
вам артистов, они часто ездят по 
разным городам, и все они значи-
тельно чище Екатеринбурга. 

— Я не говорю о Минске (все пу-
тешественники рассказывают об 
идеальной чистоте в столице Бе-
лоруссии), но и в российских го-
родах мы ни разу не видели чер-
ную траву на обочинах. Я бы хо-
тел обратиться к людям, которые 

ответственны за это: пожалуйста, 
давайте перестанем сыпать грязь, 
чтобы растопить лед, как это сей-
час происходит. В межсезонье 
рассыпают отсев, он становится 
грязью, а летом — пылью. Пусть 
под Новый год он превратится в 
волшебную пыль! — воззвал участ-
ник шоу Роман Постовалов. 

Чем же и в каком количестве 
обрабатывают тротуары и дороги 
мегаполиса? По данным комитета 
благо устройства мэрии, для борь-
бы с наледью используют мел-
кофракционный щебень (по сути, 
тот же отсев), ну а сыплют его 
каждый день тоннами. Так, 8 дека-
бря на расчистке тротуаров, оста-
новок и перекрестков Екатерин-
бурга от снега трудилось 483 до-
рожных рабочих, на пешеходную 
часть высыпано 8,5 тонны мелкой 
щебенки, а в ночь с 8 на 9 декабря 
с помощью спецтехники механи-
заторы районных ДЭУ «засеяли» 
тротуары уже 15 тоннами. На сле-
дующий день пешеходные зоны 
расчищали 478 рабочих, для 
уборки улиц задейство-
вали 169 единиц спец-
техники.

Светлана Добрынина, УрФО

В
первые субъекты РФ, где 
наиболее эффективно рабо-
тают региональные власти, 

получили поощрительные гранты 
от правительства РФ. 45 миллиар-
дов рублей из федерального бюд-
жета  распределены между 50 тер-
риториями. Гранты дифференци-
рованы: самые значительные 
суммы выделены Республике 
Крым, Санкт- Петербургу и Крас-
нодарскому краю — примерно по 
полтора миллиарда. Среди пере-
довиков и все субъекты Уральско-

го федерального округа, лидирует 
среди них Тюменская область.

Идея поощрять регионы руб-
лем по результатам оценки эф-
фективности работы чиновников 
возникла несколько лет назад, но 
впервые гранты распределили в 
прошлом году. Сумма была 
скромнее — 20 миллиардов, а в 
список победителей вошли толь-
ко 40 субъектов. Главный крите-
рий тогда был исключительно 
экономический, упор делали на 
собираемости налогов.  

— В список вошли регионы, до-
стигшие наилучших показателей 

по наращиванию собственного 
экономического потенциала, — 
пояснил тогда метод отбора заме-
ститель председателя правитель-
ства РФ Дмитрий Козак.

Как ни странно, из УрФО в чис-
ло лидеров год назад попал только 
Ямало-Ненецкий автономный 
округ, который получил гранто-
вую поддержку в размере более 
767 миллионов рублей. По дан-
ным Федеральной налоговой 
службы, в 2018-м ЯНАО попол-
нил госбюджет на 944 миллиарда 
рублей. Но у соседей из Югры, от-
куда в госказну поступило почти 

два триллиона, возник логичный 
вопрос: почему их заслуги не от-
мечены?

В нынешнем году федераль-
ный центр существенно изменил 
принципы отбора передовиков. 
Главными критериями оценки 
эффективности работы губерна-
торов и региональных прави-
тельств стали уровень доверия 
населения к власти, число создан-
ных высокопроизводительных 
рабочих мест, количество заня-
тых в малом и среднем бизнесе, 
среднемесячная зарплата, про-
должительность жизни. Всего 
учитывалось 19 показателей, их 
оценку делало Министерство эко-
номического развития РФ, а ме-
тодику разработали в Росстате. 

Многие критерии довольно 
сложно оценить в рублях и про-
центах, например, уровень дове-
рия к власти. На сайте правитель-
ства РФ можно познакомиться с 
документом, где представлены 
формулы — они замысловаты и не-
специалисту непонятны.

— Подобный социологический 
анализ действительно имеет 
сложный механизм. Но показате-
ли для рейтинга подобраны гра-
мотно. Уже сама по себе оценка 

эффективности деятельности гу-
бернаторов, тем более публич-
ная, — своевременный шаг. Это 
значит, возрастают требования к 
главам регионов и их командам, — 
говорит руководитель екатерин-
бургского филиала Фонда разви-
тия гражданского общества Ана-
толий Гагарин.

С точки зрения общественни-
ков, главное сейчас — как на ме-
стах распорядятся субсидиями, 
насколько публичным будет про-
цесс определения приоритетных 
проектов для вложений. В поста-
новлении правительства РФ жест-
ких ограничений в части расходо-
вания грантов нет, но траты долж-
ны быть целевыми.

— Для губернатора получение 
гранта — вызов, и если ты взвалил 
на себя эту ношу, будь добр — 
оправдай высокое доверие. Хочет-
ся верить, что дополнительно фи-
нансовое стимулирование дей-
ствительно пойдет на всеобщее 
благо, — считает эксперт Центра 
прикладных исследований и про-
грамм  Сергей Гречишников.

Большинство глав уральских 
регионов о том, куда планируют 
направить «премии», пока не вы-
сказались. Но, например, власти 

Зауралья уже решили, что сред-
ства пойдут на ремонт школ и дет-
садов, благоустройство, развитие 
экономики и решение жилищных 
вопросов жителей области, часть 
— на социальные выплаты. •
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ЕКАТЕРИНБУРГ: ул. Тургенева, 13, офис 820. 

Телефон/факс: (343) 371-24-84, 355-30-68. E-mail: san@rg-ural.ru

ТЮМЕНЬ: ул. Осипенко, 81, офис 1004. 

Телефон/факс: (3452) 35-24-94, 35-25-11. E-mail: man72t@mail.ru

ЧЕЛЯБИНСК: Свердловский пр., 60. 

Телефон/факс: (351) 727-73-33, 727-78-08. E-mail: chel@rg.ru
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Х�нты-М�нсийского �втономного округ�—Югры и Ям�ло-Ненецкого �втономного округ�

Дмитрий Медведев, предсе-
датель правительства РФ:

— Методика оценки эффективно-

сти деятельности органов испол-

нительной власти позволяет опре-

делить качество регионального 

управления, составить рейтинг 

субъектов Федерации, данные ко-

торого учитываются при выдаче 

грантов. Она также помогает бо-

лее точно выстраивать работу по 

устранению различий в экономи-

ческом развитии регионов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

По сообщениям корреспондентов «РГ»

ОФИЦИАЛЬНО

На первом заседании наблюда-
тельного совета Западно-Сибир-
ского межрегионального научно-
образовательного центра (НОЦ) 
с участием губернаторов Ямала, 
Югры и Тюменской области, биз-
неса, федеральных ведомств 
утверждена программа деятель-
ности НОЦ. Сейчас в структуре 
центра 10 вузов, 13 научно-
иссле довательс ких институтов, 
7 промышленных компаний.

В Югре заключено трехсторон-
нее соглашение между органами 
госвласти, объединениями рабо-
тодателей и профсоюзов на три 
года. Впервые в нем оговорены 
совместные действия по повыше-
нию производительности труда, 
внедрению инновационных тех-
нологий, сохранению экологии.

ВИЗИТ

Тюмень посетила корейская де-
легация во главе с генконсулом 
посольства Республики Корея в 
РФ Ким Донг Джо. На перегово-
рах с губернатором региона об-
суждены перспективы сотрудни-
чества в экономике и социальной 
сфере, в образовании.

ЦИФРЫ

На 310 миллионов рублей дохо-
ды бюджета Курганской области 
превысили расходы по итогам 
9 месяцев 2019 года, составив 
30,8 миллиарда  рублей (рост на 
9,5 процента). При этом соб-
ственные доходы региона увели-
чились лишь на три процента и 
составили 13,8 миллиарда.

512 микрозаймов на общую сум-
му 1,042 миллиарда рублей полу-
чили бизнесмены от Свердлов-
ского областного фонда поддерж-
ки предпринимательства за 
11 месяцев 2019 года, тогда как 
за весь 2018 год  выдан 361 заем 
на сумму 543 миллиона рублей.

Почти в два раза (на 80 процен-
тов) вырастет в 2020 году объем 
финансовой поддержки живот-
новодства в Курганской области: 
на развитие отрасли направят 
около 863 миллионов рублей.

500 миллионов рублей превысил 
объем микрозаймов челябинско-
го МФЦ «Территория Бизнеса». 
Получателем пятисотого милли-
она стала клининговая компания 
из Магнитогорска.

4,4 миллиарда рублей будет на-
правлено из бюджета Тюменской 
области в 2020—2022 годах на вы-
плату материнского капитала на 
первенца, дополнительные меры 
поддержки за рождение третьего 
и последующих детей.

На шесть процентов снизилось в 
2019 году число незаконных ру-
бок леса на Среднем Урале. 

45 миллионов рублей взыскали в 
этом году судебные приставы 
Курганской области в пользу ор-
ганизаций ЖКХ.

Лифт застрял
В Кургане 
нет средств 
на замену подъемников 
в многоэтажках
Страница 15

До основанья, а затем...
Рынок жилья 
спасут от стагнации 
не эскроу-счета и ипотека, 
а реновация
Страница 14

ЭКОЛОГИЯ
Минприроды 
предупредило об 
опасности мусорного 
коллапса.

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru/region/urfo

НАВЕДИ СМАРТФОН

СЧИТАЙ QR-КОД

ПЕРЕЙДИ ПО ССЫЛКЕ

А К Ц Е Н Т

Трактор подвозит емкость с песко-соляной 

смесью, два работника не спеша 

раскидывают ее совочками. 

Рациональнее, казалось бы, метлу в руки 

взять, ан нет — такая вот механизация

Зверские 
требования
Владельцы 
частных зоопарков 
опасаются закрытия
Страница 16
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ТЕМА НЕДЕЛИ Субъекты УрФО получили гранты за эффективную деятельность региональных властей

Приз за хорошую работу

ЖКХ Почему службы благоустройства уральских городов 
зимой не могут обойтись без химических реагентов

Скользкая тема

Убрать снег с тротуаров и проезжей 

части — это полбеды. Когда темпера-

тура зимой часто перепрыгивает 

через ноль, образуется наледь, 

бороться с которой гораздо сложнее.
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Оценили города по цене 
жилья и качеству среды
Институт территориального планирования «Урбаника» 
отнес Сургут и Тюмень к числу самых комфортных и до-
ступных по стоимости проживания. По совокупности 
факторов сибирские города находятся соответственно на 
второй и четвертой позициях. Эксперты оценивали каче-
ство городской среды, а также стоимость квартир и услуг 
в сочетании с уровнем зарплат. К примеру, Сургут при-
знан самым доступным для проживания, но по условиям 
жизни он только во второй десятке. В Тюмени прямо про-
тивоположная ситуация. Магнитогорск благодаря деше-
визне оказался на седьмой позиции, однако по удобству 
очень далеко от лидеров. Челябинск — сравнительно недо-
рогой город, а Екатеринбург — относительно комфорт-
ный. Столица РФ, для сравнения, лишь на 52 месте.

Южному Уралу повысили 
кредитный рейтинг
Российское рейтинговое агентство АКРА повысило кре-
дитный рейтинг Челябинской области до уровня АА (RU). 
Как сообщили в минфине региона, основной фактор улуч-
шения позиции — «стабильно растущий уровень ликвид-
ности бюджета при минимальном уровне долговой на-
грузки и консервативной долговой политике». Сыграли 
роль и устойчивые темпы роста экономики. Эксперты от-
мечают: особенность Челябинской области — зависи-
мость доходов бюджета от конъюнктуры рынка металлов. 
В этих условиях регион придерживается сдержанной по-
литики, при которой темпы роста расходов не превыша-
ют рост собственных доходов, доля которых в бюджете со-
ставляет 85 процентов.

Полномочия райцентров 
передают районам
Оптимизация количества муниципальных образований в 
Курганской области начнется с передачи полномочий 
райцентров районам. Таким образом пройдет сокраще-
ние административного аппарата, удастся избежать дуб-
лирования некоторых функций районной и поселковой 
власти, сообщает администрация Целинного района на 
своей странице в соцсети. В этом муниципалитете полно-
мочия сельсовета передадут району до конца года.

В Рощино построят 
международный терминал
Новый пассажирский терминал тюменского аэропорта 
Рощино построят без участия федерального бюджета, что 
предполагалось ранее, но при поддержке региональной 
казны. Затраты оцениваются в 6 миллиардов рублей. 
Трехэтажный терминал для пассажиров международных 
линий и категории ВИП возведут в ходе очередного этапа 
реконструкции аэровокзала и введут в эксплуатацию в 
2023 году.  К этому же времени должна завершиться ре-
конструкция одной из двух взлетно-посадочных полос. 
Проект ориентировочной стоимостью 2—2,5 миллиарда 
рублей предусматривает также строительство очистных 
сооружений и внутрипортовых дорог, инженерных сетей.

Суд вернул участок 
под станцию метро
Арбитражный суд Свердловской области удовлетворил 
иск администрации Екатеринбурга к компании «Промав-
тосервис». Он обязал снести самовольно построенное 
здание в районе перекрестка улиц 8 Марта — Большакова в 
течение 30 дней, а также вернуть земельный участок в му-
ниципальную собственность. Напомним, из-за судебной 
тяжбы в городе не могли завершить строительство стан-
ции метро «Бажовская». Кроме того, отсутствие площад-
ки для пересадочной станции впоследствии усложнило 
бы задачу прокладки третьей линии подземки.

Мосты войдут в нацпроект
Программа «Мосты и путепроводы» будет включена в 
нацпроект «Безопасные и качественные автодороги». На 
территории Курганской области 428 мостов и путепрово-
дов, из них 16 сооружений в Кургане и 33 в области нахо-
дятся в предаварийном состоянии. Программа позволит 
привести их в эксплуатационное состояние, повысить 
безопасность. Ремонтные работы на объектах 2019 года в 
рамках нацпроекта завершены, кроме реконструкции пу-
тепровода по проспекту Машиностроителей в Кургане. 
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Юлия Санатина, 
Свердловская область

Н
ачиная с осени Интернет 
регулярно сотрясают из-
вестия о том, что на Урал 

везут радиоактивные отходы из 
Германии: не только соцсети, но и 
некоторые вполне серьезные 
СМИ не удержались от тиражиро-
вания истерических предупре-
ждений неких экологов и ученых. 
Да, со времен Чернобыля отноше-
ние к атомной теме у большин-
ства россиян, да и европейцев 
тоже, мягко говоря, насторожен-
ное. Хотя с тех пор и технологии, и 
контроль безопасности таких 
объектов поменялись кардиналь-
но, так что, пожалуй, стоит разо-
браться и послушать не профес-
сиональных паникеров, а специа-
листов.

— Никакого реального повода у 
информационной кампании нет. 
Да, составы с обедненным и при-
родным гексафторидом урана 
приходят регулярно — идет наша 
обычная производственная дея-

тельность, — пожимает плечами 
генеральный директор Уральско-
го электрохимического комбина-
та (УЭХК) Александр Белоусов.

Свою обычную работу — обо-
гащение урана — предприятие вы-
полняет давно и профессиональ-
но: в ноябре отметили 70-летие со 
дня получения первой продук-
ции. За все эти годы аварий и во-
обще каких-либо инцидентов, по-
влекших опасность для населе-
ния, на комбинате ни разу не слу-
чалось. Как подчеркивает генди-
ректор, это результат использо-
вания лучшей в мире технологии, 
работы высокотехнологичного 

оборудования и высокопрофес-
сиональных специалистов, а еще 
железной дисциплины.

Руководство УЭХК и специ-
альные службы постоянно ведут 
просветительскую работу с жи-
телями Новоуральска, школьни-
ками, СМИ, но периодически 
слухи об угрозе превращения 
Урала в «ядерную помойку» все 
равно возникают. Чтобы в оче-
редной раз развеять опасения 
общественности, на комбинат 
пригласили журналистов. Нам 
не только детально объяснили, 
как все работает, но и показали 
производственные объекты, на 
которые люди «из-за перимет-
ра» попадают нечасто.

Для начала пишущей братии 
пришлось пройти небольшой лик-
без по ядерной физике. Место-
рождения урана содержат два 
изотопа этого элемента — 235-й и 
238-й в соотношении примерно 
1:99. Для использования урана в 
энергетике необходимо повы-
шать долю U235. В природном сы-
рье этого изотопа содержится 
около 0,7 процента, а в преслову-
тых «хвостах» — обедненном гек-
сафториде урана (ОГФУ) — 0,3—
0,4. То есть ОГФУ, поступающий 
на Урал, — это не отходы АЭС и уж 
тем более оружейного производ-
ства, а просто своего рода отвалы, 
оставшиеся после обогащения 

сырья. Их можно повторно ис-
пользовать, получая обогащен-
ный урановый продукт, но далеко 
не все страны владеют такой тех-
нологией. УЭХК владеет.

— У нас очень рентабельная, 
высокоэффективная технология, 
— подчеркивает Александр Бело-
усов. — Так что ОГФУ, который мы 
ввозим из-за границы, это не от-
ходы, а ценнейшее сырье, в том 
числе для будущих поколений.

По сути, на комбинат просто 
поступает давальческое сырье, из 
которого здесь производят нуж-
ный заказчику товар — обогащен-
ный уран. Вообще-то УЭХК пере-
рабатывает не только импортный 
ОГФУ, но и отечественный, как и 
первичное сырье.  Вот основное 
производство — бесконечные 
ряды газовых центрифуг: общая 
длина корпуса превышает кило-
метр, немногочисленный обслу-
живающий персонал преодолева-
ет расстояния на велосипедах. 
Разделение изотопов происходит 
за счет разницы в их массе. К цент-
рифугам ведут три трубы: по жел-
той поступает сырье (газообраз-
ный гексафторид урана), в крас-
ную уходит готовая продукция, в 
синюю — ОГФУ. Обогащенный 
уран дальше отправляется на фа-
брикацию на другие предприятия 
Топливной компании Росатома 
«ТВЭЛ», обедненный гексафто-
рид идет на хранение.

Склад, где размещаются кон-
тейнеры с ОГФУ, на первый взгляд 
удивляет и вызывает у коллег ре-
зонный вопрос: а не опасно ли 
держать их под открытым небом? 
Ответ специалистов однозначен: 
абсолютно безопасно. ОГФУ по-
мещают в громадные четырехку-
бовые «бочки» из углеродистой 
стали с толщиной стенки 16 мил-
лиметров, срок эксплуатации ко-

торых не менее 80 лет. Все емкос-
ти постоянно проходят серьезный 
контроль и испытания, на каждую 
выдается сертификат и другие 
разрешительные документы. Но 
вообще-то за всю историю УЭХК, 
да и других подобных предприя-
тий России случаев разгермети-
зации контейнеров не было.

И все-таки зачем уральскому 
предприятию такая морока: ор-
ганизация доставки ОГФУ из-за 
рубежа, его переработки и хра-
нения, обслуживания контейне-
ров и т.д.?

— Мы работаем по законам 
экономики: если это выгодно, 
оказываем такую услугу, — пояс-
няет генеральный директор.

Заметим, около 80 процентов 
продукции УЭХК поставляет на 
экспорт, а зарубежные партнеры 
нередко как раз заказывают про-
изводство обогащенного урана из 
своего ОГФУ. Но есть и более весо-
мые аргументы, прежде всего вы-
сокая себестоимость добычи при-
родного сырья и экологические 
риски при разработке месторож-
дений. Еще один важнейший мо-
мент — необходимость загрузки 
оборудования УЭХК, работающе-
го в непрерывном режиме, а это 
половина российских и пятая 
часть мировых мощностей по 
обогащению урана.

— Что же касается хранения 
ОГФУ, то, согласно концепции 
развития российской атомной 
энергетики, отрасль будет посте-
пенно переходить на реакторы на 
быстрых нейтронах и U238 ста-
нет использоваться для производ-
ства топлива для них, — говорит 
Александр Белоусов. — Наука раз-
вивается очень быстро, я уверен, 
что через несколько лет ученые 
найдут применение этому доро-
гостоящему материалу. •

СОТРУДНИЧЕСТВО Средний 
Урал привлекает все 
больше зарубежных 
компаний

Локализация 
интересна всем

Мария Лисина, Свердловская область

Выстраивать взаимоотношения с представителями зару-
бежного бизнеса уральским предпринимателям прихо-
дится все чаще. Многие иностранные партнеры присут-
ствуют здесь не одно десятилетие. Тенденция такова, что 
их список расширяется, становится больше новых жела-
ющих зайти на рынки Свердловской области.

Такие компании в регионе готовы поддержать. Но не 
во всем: среда все же конкурентная, более того, корпора-
ции будут соперничать именно с местными производите-
лями, например, на продовольственном рынке. 

— Продуктами американского птицепрома здесь уже 
никого не удивить, потому что у нас есть свои производи-
тели. Кроме того, 
очень непросто сей-
час зайти на рынок 
молочной продук-
ции, — характеризу-
ет ситуацию Андрей 
Беседин, президент 
Уральской торгово-
промышленной па-
латы. — Хотя есть и 
зарубежная продук-
ция, которая на на-
шем рынке давно и 
качественно позици-
онирована, местных 
производителей все же воспринимают лучше. И они дей-
ствительно конкурентоспособны. 

Зарубежным промышленникам, которые хотели бы 
реализовать здесь свою продукцию, предлагают те же 
пути: зайти на рынок не просто как продавец, а открыть 
хотя бы инжиниринговую компанию или дилерский 
центр. 

А вот к тем, кто готов на Урале не только продавать, но 
и открывать заводы, подход иной. Таким гостям здесь по-
настоящему рады и готовы их не только консультиро-
вать, но и знакомить с потенциальными партнерами из 
числа местных предприятий, которые в результате смо-
гут получить постоянные заказы на выгодных условиях.

— Мы прирастаем производствами — и совместными, и 
зарубежными. Эти проекты хороши тем, что показывают 
сомневающимся: раз такие страны, как США и Германия, 
несмотря на «политическую турбулентность» продолжа-
ют вкладывать деньги в Средний Урал, значит, сюда мож-
но и нужно заходить, — говорит Беседин. 

Эксперты уверены: будет расти интерес зарубежных 
компаний и к российскому малому бизнесу, причем та-
кое сотрудничество выгодно и для самих иностранцев.

— При анализе ключевых поставщиков крупных пред-
приятий региона мы выявили иностранные компании, 
которым было бы интересно локализовать производство 
в Свердловской области, — рассказывает председатель 
комиссии по развитию малого и среднего бизнеса Сверд-
ловского областного Союза промышленников и пред-
принимателей Анна Хвагина. — Это необходимо для полу-
чения статуса по 719-му постановлению минпромторга 
«О подтверждении производства промышленной про-
дукции на территории Российской Федерации», то есть 
для упрощения участия в закупках. •

Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

П
лановый ввод жилья 
по нацпроекту мо-
жет быть скоррек-
тирован после об-
суждения в прави-
тельстве РФ, Мин-
строе и Счетной па-
лате. Об этом зая-
вил министр строи-

тельства и развития инфра-
структуры Свердловской обла-
сти Михаил Волков. Среднему 
Уралу поставлена задача за пять 
лет увеличить объем ввода жи-
лья в 1,5 раза — до 3,3 миллиона 
квадратных метров в год.

— Когда станет ясно, как реги-
оны закончили 2019-й, скорее 
всего, скорректируют показате-
ли на два ближайших года. Если 
опираться на плановые цифры, 
то есть риск столкнуться с дефи-
цитом в 150—200 тысяч квадрат-
ных метров уже в 2020-м (от тре-
буемых 2,65 миллиона. — Прим. 
ред.). Будем стараться выйти на 
нужный показатель, усиливая 
работу с индивидуальными за-
стройщиками, — пояснил глава 
областного ведомства. — Переход 
на эскроу-счета все-таки нало-
жил серьезный отпечаток на от-
расль. Если дальше ставка рефи-
нансирования не будет снижать-
ся, одними «урезаниями» себе-
стоимости достичь целей нац-
проекта сложно. Надо открыть 
шлюзы для инвесторов, создать 
максимально благоприятные 
условия для застройщиков в ре-
гионе, иначе не справиться. За 
пределами Екатеринбургской 
агломерации можно рассчиты-
вать только на расселение ветхо-
го жилья (300 тысяч квадратных 
метров за пять лет), но в масшта-
бах нацпроекта это особого вли-
яния не окажет. 

На конец ноября в Свердлов-
ской области ввели в эксплуата-
цию 1,39 миллиона квадратных 
метров. Из них 636 тысяч постро-
или юрлица, 751 тысячу — инди-
видуальные застройщики. По-
скольку примерно 70 объектов 
находятся в стадии завершения, 
по итогам года ждут 2,28 миллио-
на. Это на 12 процентов выше 
уровня 2018-го. Между тем все — 
и участники рынка, и чиновники 
— понимают, что нынешний рост 
был заложен раньше, а эффект от 
перехода на эскроу рынок ощу-
тит года через два.

Проблема также в том, что 
львиную долю показателей обес-
печивают два десятка компаний, 
работающих в Екатеринбурге и 
городах-спутниках. Чем дальше в 
глубинку, тем меньше и застрой-
щиков, и новостроек. По данным 
Банка России, на 28 октября в 
Свердловской области были от-
крыты 932 эскроу-счета на 
2,2 миллиарда рублей. Застрой-

щики заключили 20 договоров 
проектного финансирования на 
12 миллиардов. Одобряется око-
ло 37—39 процентов заявок, но 
среди них нет ни одной из Перво-
уральска, Каменска-Уральского 
и уж тем более малых городов. 

— Екатеринбургские компа-
нии уверенно вошли в реформу и 
не испытывают затруднений в 
привлечении кредитных средств 
или использовании собственных. 
А вот в целом по стране количе-
ство банкротов, в том числе по-
тенциальных, выросло с 207 до 
498. Средний срок строительства 
увеличился на восемь месяцев, 
своевременно сдается всего 
26 процентов жилья, — говорит 
президент Ассоциации строите-
лей Урала. — Особое беспокой-
ство вызывает ситуация в малых 
городах и региональных центрах-
немил лионниках типа Кургана. 
Если федеральная власть не при-
мет оперативные решения, это 
повлечет серьезные изменения в 
отрасли. Высвободятся произ-
водственные мощности на терри-

ториях, пусть и не очень большие. 
Как это отразится на ценообразо-
вании и на социальной ситуации, 
пока сложно судить, но очевидно, 
что эскроу — главный вызов сле-
дующего года. 

Слова эксперта подтверждает 
статистика национального объе-
динения строителей: в сентябре 
2019-го на разных стадиях бан-
кротства находилось в 1,5 раза 
больше компаний, чем в тот же 
период 2018-го. Лидерами по чис-
лу застройщиков-банкротов яв-
ляются Москва, Мос ковская, Ле-
нинградская и Новосибирская 
области, Краснодарский край. 
Также в зоне высокого риска 
Санкт-Петербург, Нижегород-
ская, Челябинская, Саратовская, 
Липецкая, Ростовская, Самар-
ская и Ярославская области, 
Пермский и Красноярский края, 
Башкортостан. 

Сможет ли положительную 
динамику на рынке обеспечить 
ипотека? По данным Уральского 
банковского союза, за девять ме-
сяцев в Свердловской области 

выдано 30 049 жилищных зай-
мов — на 16 процентов меньше, 
чем годом ранее. Прослеживает-
ся снижение не только их коли-
чества, но и объемов кредитова-
ния: общая сумма упала на 10 
процентов, до 60,6 миллиарда 
рублей.

— Суммы по ипотеке снижают-
ся впервые за последние 3—4 года. 
На это повлиял рост ставок в на-
чале года. Банк России ужесточил 
требования к резервированию 
ипотечных кредитов: теперь надо 
учитывать всю долговую нагруз-
ку заемщика. Проблема в том, что 
у многих доходы неофициальные, 
а ЦБ считает их только по данным 
налоговой и Пенсионного фон-
да, — поясняет зампредседателя 
Уральского банковского союза 
Евгений Болотин. 

По его прогнозам, в 2020 году 
ипотечная ставка снизится до 
7—8 процентов, а для льготни-
ков — до шести. Это позволит уве-
личить спрос. Сейчас ставка по 

ипотеке в регионе близка к 
9,2 процента. В среднем сверд-
ловчане берут кредит на 18 лет в 
размере 2,2 миллиона рублей. 

— Демографическая ситуация 
такова, что, если не запустить 
программу реновации морально 
устаревшего жилья, дальше нара-
щивать продажи мы не сможем. А 
без участия государства такую 
программу не реализовать, — под-
черкивает Болотин. 

— Ипотека, конечно, поддер-
жит спрос, но не окажет значи-
тельного воздействия, так как 
экономическая база для разви-
тия рынка жилья все еще остает-
ся крайне низкой, — считает Ило-
на Соболева, президент Ураль-
ской палаты недвижимости. — 
Резкого роста сделок в 2020 году 
мы не ждем, хотя, если сильно 
удивит ключевая ставка, это 
всколыхнет рынок. •

ПРОБЛЕМА 
В Кургане 
нет средств 
на замену 
подъемников 
в многоэтажках

ЛИФТ ЗАСТРЯЛ

Валентина Пичурина, 
Курганская область

До 15 февраля 2020 года в Кур-
ганской области необходимо за-
менить в многоквартирных до-
мах почти 600 лифтов, срок экс-
плуатации которых истекает. Де-
нег на новое оборудование ни в 
бюджете, ни на счетах собствен-
ников жилья нет.

В Зауралье разговоры о необ-
ходимости замены отработав-
ших свой срок лифтов идут дав-
но, однако всю остроту пробле-
мы жильцы многоэтажек осозна-
ли лишь сейчас: перспектива 
уже через три месяца остаться 
без подъемников никого не раду-
ет. По данным регоператора кап-
ремонта, предельная цена лифта 
в стандартной десятиэтажке — 
около 2,1 миллиона рублей. 
Большинство таких домов нахо-
дится в Кургане, часть — в Шад-
ринске. Чтобы заменить все лиф-
ты только в областном центре, 
требуется миллиард рублей. 
Бюджет не может выделить та-
кую сумму, федеральных про-
грамм нет. Но обновлять лифты 
все равно придется, потому что 
эксплуатация старых просто не-
безопасна. Где взять деньги?

— В нашем доме шесть подъез-
дов. Получается, каждый соб-
ственник квартиры должен вло-
жить около 60 тысяч рублей, — 
подсчитывает знакомый предсе-
датель ТСЖ. — Если учесть, что 
примерно треть жильцов — пен-
сионеры, такую сумму сразу не 
собрать. Если откладывать из 
взносов на капремонт, то придет-
ся копить несколько лет. На 
спецсчете таких средств нет.

В региональном фонде капре-
монта тоже считают деньги. По 
данным ведомства, в 306 домах, 
где требуется замена лифтов, 
управкомпании и ТСЖ копят 
средства на капремонт сами — на 
спецсчетах, остальные — на счете 
регоператора. Здесь решить 
проб лему проще — деньгами в 
«общем котле» управляет фонд. 
Тем не менее  дополнительного 
финансирования не будет. 

Правда, инициативу проявля-
ют сами заводы-производители 
лифтов. Как рассказал гендирек-
тор фонда капремонта Сергей 
Евко, они готовы поставлять обо-
рудование в рассрочку на три 
года: по договору 30 процентов 
суммы оплачивается  сразу, 
остальное ежемесячно равными 
долями. 

Кроме того, можно восполь-
зоваться факторингом — это ком-
плекс финансовых услуг для про-
изводителей и поставщиков, ве-
дущих торговую деятельность на 
условиях отсрочки платежа. По 
такой системе банки заключают 
договоры непосредственно с 
подрядчиками, и этот вариант 
подходит для спецсчетов. При-
чем подъемное оборудование 
можно приобрести по цене ниже 
рыночной — практически по се-
бестоимости. Уже есть пример, 
когда два ТСЖ самостоятельно 
поменяли лифты, при этом цена 
была снижена почти в два раза.

Так что варианты решения 
проблемы есть. По словам Сер-
гея Евко, для домов, аккумулиру-
ющих средства на спецсчетах, 
возможно, будет предложено со-
финансирование: половину 
средств выделит бюджет, вторую 
жители должны собрать сами. Но 
пока правительство не приняло 
окончательного решения по это-
му вопросу.

Курганцев волнует сейчас 
другой вопрос: если деньги не 
найдут, лифты отключат уже с 
15 февраля? В региональном 
управлении Ростехнадзора на-
род успокоили: отключат, но не 
сразу. Сначала выдадут преду-
преждение о невозможности 
дальнейшей эксплуатации. 
Обычно на устранение замеча-
ний дается три месяца, если за 
это время меры не будут приня-
ты, подъемник остановят. •

А К Ц Е Н Т

Прослеживается снижение не только 

количества ипотечных займов, 

но и объемов кредитования: 

общая сумма упала на 10 процентов

Заводы-
производители 
лифтов готовы 
поставлять обору-
дование в рас-
срочку на три года

ЦИФРА

595
ЛИФТОВ

подлежат замене в Курганской 

области до 15 февраля 

2020 года.

ПРОГНОЗ Рынок жилья спасут от стагнации не эскроу-счета 
и ипотека, а реновация 

До основанья, а затем...

Кстати

В 2019 году Екатеринбург достиг исторического максимума по объему 

жилья в стадии строительства: 3,1 миллиона квадратных метров. На ко-

нец третьего квартала индекс работающих строительных кранов соста-

вил 144 штуки. Объем предложений в новостройках приблизился к ре-

кордным 24 тысячам квартир. Большая часть из них — компактные, до 

47 квадратных метров. На вторичном рынке предлагалось 9 тысяч 

квартир со средним сроком экспозиции четыре месяца. Причем 

38 процентов из них — не «сталинки» или «хрущевки», а квадраты в но-

вых, но уже сданных домах. В целом новостройки за год подорожали на 

6—8 процентов, вторичное жилье — на 1—2.

Нынешние рекорды ввода жилья 

обеспечены два-три года назад, 

когда закладывались фундаменты.

ПОДРОБНОСТИ Почему в Новоуральске не паникуют по поводу 
ввоза урановых «хвостов»

Безопасно и выгодно

Основное производство УЭХК — каскад газовых центрифуг, в которых проис-

ходит разделение изотопов урана.
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А К Ц Е Н Т

ОГФУ, поступающий на Урал, — это 

не ядерные отходы, а просто своего рода 

отвалы, оставшиеся после обогащения 

сырья. Их можно повторно использовать

Информационное сообщение
АО «ГАЗЭКС» уведомляет о раскрытии на официальном сайте Обще-
ства www.gazeks.com информации, подлежащей раскрытию в соответ-
ствии с пунктом 11 Стандартов раскрытия информации субъектами 
естественных монополий, оказывающими услуги по транспортировке 
газа по трубопроводам, утвержденных Постановлением Правительства 
РФ от 29.10.2010 №872, и Приказом ФАС России от 18.01.19 №38/19.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
АО «Екатеринбурггаз» — субъект естественных монополий, ока-
зывающий услуги по транспортировке газа, раскрыл информа-
цию, подлежащую раскрытию в соответствии с Постановлени-
ем Правительства РФ от 29.10.2010 №872 и Приказом ФАС Рос-
сии от 18.01.19 №38/19, на официальном сайте Общества по 
адресу: www.ekgas.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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МОШЕННИЧЕСТВО Вложение 
средств в криптовалюту 
не оправдало надежд

Ущерб 
не виртуальный

Татьяна Казанцева, Екатеринбург

Попытка заработать на криптовалюте обернулась для жи-
тельницы Екатеринбурга серьезными финансовыми по-
терями. Хорошая новость: ей все же удалось вернуть день-
ги через суд.

Два года назад настойчивый сотрудник некоего «меж-
дународного финансового клуба», якобы зарабатываю-
щего на криптовалюте, убедил жительницу Екатеринбур-
га Анастасию вложить средства в проект. Обещал огром-
ные проценты и доход от привлечения новых участников. 
Для покупки цифровых денег доверчивая женщина пере-
вела 148 тысяч рублей на четыре банковские карты физи-
ческих лиц. Говорит, рассчитывала не только вернуть 
деньги, но и получить солидную прибыль — 60 процентов 
годовых. Когда все сроки выплаты прошли, Анастасия по-
требовала от «клуба» вернуть обещанное. Не получив от-
вета, подала в Чкаловский районный суд Екатеринбурга 
иск о взыскании суммы с владельцев счетов. 

— Исковое заявление о взыскании неосновательного 
обогащения райсуд удовлетворил в полном объеме. Реше-
ние обжаловал лишь один из ответчиков. Сослался на то, 
что в этой цепочке действовал как трейдер — пользователь 
сайта, заключающий сделки по покупке и продаже крип-
товалюты, и уже перевел полученные от Анастасии де-
нежные средства третьим лицам, — сообщили в пресс-
службе Свердловского облсуда. 

Апелляцию трейдера коллегия облсуда не удовлетво-
рила. Судьи констатировали отсутствие доказательств 
возврата денег истцу. Кроме того, они не нашли подтверж-
дения тому, что «специалист по цифровой валюте» ис-
пользовал деньги Анастасии в соответствии с ее распоря-
жением и в ее интересах. В итоге служители Фемиды сде-
лали вывод, что ответчик поступил с деньгами екатерин-
бурженки по своему усмотрению.

Итог таков: вернуть деньги пострадавшей должны все 
четверо получателей. Решение Чкаловского райсуда о 
взыскании средств вступило в законную силу.•

Локализация про-
изводства в РФ 
необходима ино-
странным компа-
ниям для участия 
в госзакупках
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Юлия Санатина, 
Свердловская область

Д
ля одного из крупней-
ших предприятий ре-
гиона — комбината 
«Ураласбест» — кад-
ровая и социальная 
политика остается 
важнейшим направ-
лением работы. Вло-
жения в человека воз-

вращаются сторицей, считает 
заместитель генерального ди-
ректора по персоналу и соци-
альному развитию Валерий 
Юстус.

Валерий Викторович, забота 
о коллективе для комбината 
«Ураласбест» — это тради-
ция или бизнес-стратегия?

ВАЛЕРИЙ ЮСТУС: Для нас это тради-
ция: со времен легендарного ген-
директора Александра Александ-
ровича Королева Ураласбест уде-
лял большое внимание условиям, 
в которых работают люди, строи-
тельству жилья, благоустройству. 
Возможно, именно во многом бла-
годаря этому Асбест сегодня — 
один из самых красивых, зеле-
ных, уютных малых городов 
Свердловской области. Ведь даже 
в тяжелейшие 90-е годы для ком-
бината социальная политика не 
уходила на второй план, остава-
лась в числе приоритетов.

Впрочем, это вполне логично 
и с точки зрения бизнеса: если че-
ловек будет постоянно думать не 
о работе, а о проблемах — отсут-
ствии жилья, хороших школ, не-
хватке денег на самое необходи-
мое, — отдачи не будет. 

На мой взгляд, играет роль и 
то, что сегодня во главе комбина-
та стоят люди, которые выросли в 
Асбесте и прошли на комбинате 
трудовой путь с рабочих должно-
стей. Например, нынешний гене-
ральный директор Юрий Козлов 
без малого полвека назад начи-
нал помощником машиниста экс-
каватора в асбестовом карьере. 
Он как никто понимает важность 
проектов, направленных на чело-
века: успешность работы пред-
приятия зависит от коллектива. 
Уверен, при нынешнем менедж-
менте эта добрая традиция со-
хранится, как бы ни складыва-
лась ситуация в производстве, а 
она непростая.

Вы имеете в виду раздуваемую 
в мире антихризотиловую 
кампанию?

В А Л Е Р И Й  Ю С Т У С :  Мы уже около 
40 лет работаем в сложных усло-
виях, когда сохраняется угроза 
запрета хризотил-асбеста, и вы-
нуждены снижать объемы про-
изводства именно по основному 
виду продукции, прежде всего 
из-за сокращения экспорта. Но 
на социальной политике это 
сказывается в меньшей степени. 
На людях комбинат не эконо-
мит, мы точно не намерены сво-
рачивать социальные програм-
мы, которых у нас несколько.

Действительно среди рабо-
тодателей Асбеста комби-
нат имеет самый большой 
соцпакет?

ВАЛЕРИЙ ЮСТУС: На днях подведены 
итоги городского конкурса на 
лучший коллективный договор: 
среди предприятий реального 
сектора Ураласбест занял первое 
место. Конечно, наш комбинат — и 
самый крупный работодатель в 
городе: в материнской организа-
ции трудится около 4,5 тысячи 
человек, плюс более двух тысяч — 
на дочерних предприятиях. Но, 
судя по аналогичным отраслевым 
конкурсам, наш колдоговор так-
же один из лучших в строитель-
ной отрасли Свердловской обла-
сти и всей России. Он действи-
тельно включает очень много 
льгот, компенсаций, мер поддерж-
ки. Если перевести все преферен-
ции в рубли, получается, что в 
среднем в год на дополнительные 
гарантии для работников комби-
нат расходует около 360 миллио-
нов, или 76 тысяч руб лей на чело-
века. Сюда входят и досуг, и оздо-
ровление, и подготовка кадров, и 
многое другое. Например, под-
держка ветеранов комбината, на 
которую мы направляем около 
18 миллионов руб лей в год. 

На комбинате принята мас-
штабная программа, направ-
ленная на сохранение здоровья 
работников. Что она подразу-
мевает?

ВАЛЕРИЙ ЮСТУС: Программа «Здоро-
вье» появилась в 2011 году. На 
комбинате всегда уделялось по-
вышенное внимание созданию 
безопасных условий труда, но в 
какой-то момент мы осознали, 
что каждое подразделение — отде-
лы охраны труда, работы с персо-
налом, профсоюзы — ведет про-

филактическую работу только в 
одном направлении, а полной 
картины нет. Например, человек 
прошел профосмотр в медсанча-
сти, ему рекомендовали оздоров-
ление в санатории-профилак-
тории. Цена путевки символиче-
ская — человек платит лишь 
10 процентов, ежегодно там от-
дыхают около тысячи работни-
ков комбината. Но, как оказалось, 
среди них было не так много тех, 
кому это прописано врачами, — в 
основном те, кто сам осознанно 
заботится о своем здоровье. Те-
перь санаторий стал получать 

списки работников, которым вы-
дана рекомендация, и пригла-
шать их на лечение. Когда мы све-
ли все воедино, гораздо теснее 
стали работать специалисты раз-
ных служб комбината и дочерних 
предприятий.

Это лишь один пример, в про-
грамме много пунктов: уже око-
ло пяти лет мы поощряем тех, 
кто за год ни разу не ходил на 
больничный, проводим витами-
низацию работников, находя-
щихся в группе риска, и так да-
лее. Причем регулярно анализи-
руем эффективность: заболева-
емость персонала снижается.

Расскажите, пожалуйста, о 
второй важнейшей социаль-
ной программе — подготовки 
и развития персонала.

ВАЛЕРИЙ ЮСТУС: Она тоже включает 
целый ряд направлений: повы-
шение квалификации и переобу-
чение работников, профориента-
ционную работу, взаимодей-
ствие с учебными заведениями — 
от детсадов до вузов… Только на 
поддержку восьми подшефных 
школ комбинат выделяет около 
1,2 миллиона рублей в год. Асбе-
стовский политехникум — базо-
вое учебное заведение, с кото-
рым предприятие тесно сотруд-
ничает много десятилетий. Бук-
вально на днях передадим ему 
стенд для обу чения электротех-
нике, на приобретение которого 
комбинат затратил около 300 ты-
сяч рублей. Кроме того, привле-
каем студентов к проведению на-
ших корпоративных мероприя-
тий, например форума молодых 
специалистов. 

Продолжает тему подготовки 
кадров Уральский государствен-
ный горный университет: есть 
ребята, которые обучаются там 
по целевому набору за счет ком-

бината. Кроме того, мы выплачи-
ваем лучшим студентам персо-
нальные стипендии имени Льва 
Моисеевича Ременника — горного 
инженера, основателя одной из 
династий Ураласбеста. У нас с 
горным вообще очень плотные 
связи: в ноябре подписано согла-
шение о создании на базе учебно-
го комбината Ураласбеста базо-
вой кафедры обогащения полез-
ных ископаемых. Прежде всего 
там будут обучаться специалис-
ты обогатительной фабрики, ко-
торые имеют среднее специаль-
ное образование. 

Учебный комбинат — это 
тоже структурная единица 
Ураласбеста?

ВАЛЕРИЙ ЮСТУС: Да, в нем идет под-
готовка новых рабочих и повы-
шение квалификации, можно 
также получить новую профес-
сию. Ежегодно по разным фор-
мам обучения через учебный 
комбинат  проходят  более 
2,5 тысячи человек. В целом же 
затраты акционерного обще-
ства на обучение персонала в 
2018 году превысили 30 милли-
онов рублей, или 6522 рубля в 
расчете на одного сотрудника.

С чем связано такое внимание 
к подготовке персонала? Ком-
бинат испытывает дефицит 
кадров?

ВАЛЕРИЙ ЮСТУС: Как такового кад-
рового голода мы не ощущаем. 
Проблема есть, но она заключа-
ется не в отсутствии соискателей, 
а в том, что уровень их квалифи-
кации оставляет желать лучшего. 
Поэтому мы и решили, что эф-
фективнее всего развивать со-
трудников самим: обеспечить им 
возможность повышения квали-
фикации, индивидуальный под-
ход к заработной плате и различ-
ные преференции. 

Кстати, о зарплате. Она кон-
курентоспособна?

ВАЛЕРИЙ ЮСТУС: Она выше, чем на 
большинстве промпредприятий 
Асбеста, и в соответствии с кол-
договором мы каждый год произ-
водим ее индексацию. В этом году 
в мае проиндексировали на пять 
процентов, и сегодня среднеме-
сячная заработная плата на ком-
бинате — почти 40 тысяч рублей. 
При этом водитель БелАЗа может 
заработать и до 90 тысяч, маши-
нист экскаватора — около 70. Мы 
постоянно совершенствуем си-

стему материальной мотивации, 
понимая, что для людей это очень 
важно.

Можно ли измерить эффект 
от проводимой руководством 
социальной политики?

ВАЛЕРИЙ ЮСТУС: Есть неписаное 
правило: раз в год на совете ди-
ректоров должен быть рассмо-
трен вопрос, связанный с челове-
ком — не решение маркетинго-
вых и производственных задач, а 
развитие, мотивация персонала, 
создание хороших условий тру-
да, сохранение здоровья работ-
ников, молодежная политика и 
т.д. Мы регулярно анализируем 
итоги кад ровой работы. Сегодня 
в целом по комбинату текучесть 
кадров составляет чуть более че-
тырех процентов, средний воз-
раст работников — 42 года. Это 
хорошие показатели.

Резюмируя вышесказанное, 
мы видим свою задачу в том, что-
бы помочь новичкам быстро 
адаптироваться на производстве 
и создать лифты для продвиже-
ния по карьерной лестнице для 
тех, кто намерен связать свою 
судьбу с нашим предприятием: 
чтобы они могли повысить ква-
лификацию, найти себя и в про-
фессиональной деятельности, и в 
корпоративной жизни.

Ураласбест также активно 
участвует в жизни муници-
пального образования: прово-
дит различные семейные, 
спортивные мероприятия, 
помогает учреждениям куль-
туры, детским спортшколам 
и т.д. Зачем?

ВАЛЕРИЙ ЮСТУС: Так исторически 
сложилось, что комбинат и город 
неотделимы. Для нас важно соз-
дать благоприятные условия не 
только для своих работников, но 
и для всех жителей Асбеста. 

Комбинат участвует в про-
грамме «Комфортная городская 
среда», в реализации культурно-
спортивных проектов. Под его па-
тронатом — футбольный клуб 
«Ураласбест», выступающий в 
первой группе чемпионата 
Свердловской области.

Мы около 70 миллионов руб-
лей в год направляем на благотво-
рительность — Ураласбест не раз 
признавался лучшим благотвори-
телем Свердловской области. Как, 
кстати, и лучшим налогоплатель-
щиком: ежегодно комбинат от-
числяет в бюджеты всех уровней 
более 1,5 миллиарда рублей, а 
если считать с дочерними компа-
ниями, то более двух миллиардов 
— без задолженностей и задержек.

И нам, в свою очередь, важна 
поддержка асбестовцев: в усло-
виях антихризотиловой кампа-
нии от нашего единства зависит и 
будущее комбината, и благополу-
чие всего города. •

КОМПЕТЕНТНО Социально ответственный бизнес 
вкладывает значительные средства в кадровую 
политику и развитие территории

Дивиденды 
для всех

А К Ц Е Н Т

Если перевести преференции в рубли, 

получается, что в среднем в год 

на дополнительные гарантии 

для работников комбинат направляет 

около 360 миллионов, 

или 76 тысяч рублей на человека

Валерий Юстус: Эффективнее всего 

развивать сотрудников самим — 

обеспечить им возможность повы-

шения квалификации, индивиду-

альный подход к заработной плате 

и различные преференции.
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Наталия Швабауэр, 
Свердловская область

Инновационное предприятие 
«ТМК-ИНОКС», без продукции 
которого не обходятся ни атом-
ная отрасль, ни космонавтика, 
ни химическая промышлен-
ность, отметило первую круг лую 
дату — 10 лет со дня основания.

Строго говоря, можно было 
бы отпраздновать и более солид-
ный юбилей, ведь ТМК-ИНОКС 
возник на базе трубоволочиль-
ного цеха № 3 Синарского труб-
ного завода (СинТЗ, входит в 
ТМК), а ему в этом году исполни-
лось 45 лет. Другими словами, 
производственные традиции 
здесь сложились давние, креп-
кие, да и корпоративная под-
держка серьезная. Так, сырье ка-
менцы в основном получают с 
Волжского трубного завода, так-
же входящего в Трубную Метал-
лургическую Компанию (ТМК). 
А новые виды продукции разра-
батывают вместе с центральной 
лабораторией СинТЗ, Россий-
ским научно-исследовательским 
институтом трубной промыш-
ленности (РосНИТИ) и научно-
исследовательским центром 
ТМК в Сколково.

Специализация ТМК-
ИНОКС — прецизионные трубы 
специального назначения из не-
ржавеющих марок стали с улуч-
шенными свойствами. Такие 
особенности металл приобрета-
ет после термической обработ-
ки: нагрев до нужной температу-
ры и особый режим охлаждения 
определяют величину зерен в 
кристаллической решетке. Чем 
ближе они друг к другу — тем 
меньше вероятность контакта с 
химически агрессивной средой, 
то есть ниже риск коррозии. 

ТМК-ИНОКС применяет тех-
нологию холодного проката. Она 
более трудоемкая, чем метод го-
рячего проката, зато обеспечи-
вает точность диаметра изделия, 
толщины стенки. Если у горяче-
катаных труб допуск по диаме-
тру составляет 1—1,5 миллимет-
ра, то при холодной прокатке — 
не более 0,15—0,2. При этом гото-
вая продукция отличается высо-
кой пластичностью и прочно-
стью. Минимальный диаметр 
трубы, которую выпускают на 
предприятии, составляет всего 
три миллиметра, максималь-
ный — 114, толщина стенки ва-
рьируется от 0,3 до 10 миллиме-
тров. Продукция предназначена 
как для отечественного рынка, 
так и на экспорт, соответствует 
российским и международным 
стандартам (DIN, EN, ASTM).

Когда идешь по цеху, первое, 
что бросается в глаза, — блестя-
щие пирамиды труб: побольше, 
поменьше, вот совсем тонкие, 
как полоски. Такой внешний вид 
они получают после печи, или 
специальной отделки. В печное 
пространство под давлением по-

дается водород, который вытес-
няет кислород, поэтому у окали-
ны нет ни малейшего шанса об-
разоваться на поверхности. Ис-
пользуемая на ТМК-ИНОКС тех-
нология не только передовая, но 
и экологичная. 

— ТМК-ИНОКС за последние 
три года освоил 12 новых видов 
продукции. В частности, в 
2019 году мы первыми в России 
разработали трубу для атомной 
энергетики длиной 32 метра, — 
говорит гендиректор ТМК-
ИНОКС Вячеслав Гагаринов. — На 
предприятии реализуется ин-
вестпрограмма до 2024 года, ко-
торая учитывает интересы на-
ших ключевых потребителей: 
Объединенной судостроитель-
ной корпорации, Объединенной 
двигателестроительной корпора-
ции, предприятий машинострое-
ния, энергетики, включая атом-
ную. В апреле в Сочи ТМК и Роса-
том подписали соглашение о 
стратегическом сотрудничестве, 
в его рамках на ТМК-ИНОКС 
проводится техперевооружение. 
К примеру, в июле—августе 
2020 года мы введем новые мощ-
ности для промышленного выпу-
ска длинномерных труб.

В планах — ежегодно увеличи-
вать объемы производства высо-
котехнологичной продукции на 
15—20 процентов и полностью 
закрыть потребности внутрен-
него рынка. А также нарастить 
выпуск труб общего назначения.

— Стратегия развития ТМК-
ИНОКС во многом обусловлена 
сложившейся экономической 
ситуацией. Мы выпускаем высо-
котехнологичную продукцию, 
обладаем мощной научной от-
раслевой базой и отвечаем очень 
высоким требованиям к механи-
ческим свойствам и геометри-
ческим размерам труб, что не 
всегда  могут предложить даже 
зарубежные конкуренты, — заме-
чает Андрей Мальцев, директор 
по производству ТМК-ИНОКС.

В честь дня рождения пред-
приятие открыло двери для по-
требителей. 35 представителей 
компаний, использующих про-
дукцию высокотехнологичного 
производства, познакомились 
с процессом изготовления пре-
цизионных труб. Заказчики от-
метили надежность, качество и 
ответственное отношение к 
срокам.

— Мы как разработчики уни-
кального теплообменного обо-
рудования долго искали надеж-
ного поставщика. Рассматрива-
ли все варианты, в том числе 
импорт. Самое главное в тру-
бе — гео метрия и стабильность. 
С первым вопросов почти нет, а 
вот обеспечить качество метал-
ла, отсутствие трещин и рас-
слоений могут не все. В тепло-
обменниках труба — это сердце 
аппарата. А поскольку его ис-
пользуют обычно в агрессив-
ных средах, разрушение метал-
ла может привести к катастро-
фе, — объясняет Евгений Пис-
цов, руководитель производ-
ственного подразделения ин-
жиниринговой компании «Ло-
тос ПРО». — С ТМК-ИНОКС мы 
сотрудничаем плодотворно в 
течение 10 лет. Можно сказать, 
99 процентов наших теплооб-
менников работают на их тру-
бах. Планы на перспективу 
большие: «Лотос ПРО» перехо-
дит на работу с комплексными 
проектами. Соответственно, 
объемы вырастут. •

В планах предприя-
тия — полностью 
закрыть потребнос-
ти внутреннего 
рынка в высокотех-
нологичных трубах

СТРАТЕГИЯ Каменские трубники 
наращивают выпуск 
высокотехнологичной продукции

Точная и прочная 

Между тем 

Помимо технологий, любое инновационное производство определяет 

команда. Всего на ТМК-ИНОКС трудится 650 человек. Профильными 

учебными заведениями трубников являются УрФУ, Каменск-Уральский 

техникум металлургии и машиностроения, политехнический колледж и 

радиотехникум. В 2018 году на СинТЗ открылся учебный полигон, явля-

ющийся кампусом корпоративного университета ТМК2U, где можно по-

лучить шесть профессий, курсанты тренируются на виртуальных трена-

жерах — цифровых двойниках действующего на предприятии оборудо-

вания. Особое внимание на ТМК-ИНОКС уделяют вопросам охраны 

труда и здоровья. В составе ТМК компания с 2016 года участвует во 

Всемирном дне безопасности в металлургии, внедряет систему предот-

вращения производственных рисков.

Каменское предприятие производит трубы самых разных размеров 

и назначения, ежегодно расширяя номенклатуру продукции.
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— Всего в Екатеринбурге 382 единицы убороч-
ной техники, работающей в зимний период. Она 
является муниципальной собственностью, ра-

боту выполняют специальные муниципальные учрежде-
ния, — сообщила «РГ» пресс-секретарь администрации 
Виктория Мкртчян.

Екатеринбуржцы тем не менее убеждены, что помимо 
натурального отсева явно используются и химические 
противогололедные реагенты, в частности бионорд. Осо-
бенно хороший «нюх» на это у аллергиков.

В мэрии подтвердили, что многокомпонентную соль 
используют для дорог, но для тротуаров применяют лишь 
фракционированный песок. Кстати, оказывается, в со-
став бионорда входит даже мраморная крошка — наряду с 
хлористым натрием и кальцием, ингибитором коррозии 
и загадочной «биофильной добавкой». 

— Одно время говорили, что на дороги сыплют торф, 
поэтому жидкая грязь черно-кори чневая. Я считаю, 
это растопленный снег смешивается с городской гря-
зью. Сколько ни боролись со стихийными стоянками, 
до сих пор машины паркуют на газонах, обочинах и пу-
стырях, а потом развозят грязь на колесах по всему го-
роду. Борьбу за чистоту нужно начинать с парковок, и 
не только в центре, а во всем городе, — считает житель 
Екатеринбурга Николай.

Челябинск
В Челябинске последствия необдуманного посыпания 

дорог песко-соляной смесью ощутили после снегопада 
24 ноября. На улицах образовалась грязно-желтая жижа, 
вызвавшая негодование автомобилистов и пешеходов, 
посыпались жалобы.

По всей видимости, буря недовольства из соцсетей до-
катилась до резиденции губернатора, который на совеща-
нии по развитию улично-дорожной сети жестко раскри-
тиковал действия дорожников. По словам Алексея Тексле-
ра, в Челябинске даже маленький снегопад превращается 
в большую проблему. 
Вместо того чтобы 
просто смести снег с 
проезжей части, его 
посыпают солью и 
ждут, когда растает. А 
значит, нужно карди-
нально менять сам 
подход к уборке и за-
пастись необходи-
мым количеством 
дорожной техники.

— Это болезнь Че-
лябинска — любовь к 
«легкому» труду, — 
пояснил глава миндортранса региона Алексей Нечаев. — 
Мы надеемся преодолеть ее после выбора нового подряд-
чика, с которым заключим контракты до конца этого года. 
Совсем отказаться от реагентов, конечно, не сможем — это 
небезопасно. Но теперь ими будут обрабатываться толь-
ко те участки, где появляется ледяной накат: перекрест-
ки, остановки, уклоны дорог. При этом подрядчик обязан 
после обработки убрать и вывезти снег, посыпанный реа-
гентом. Это записано в новых контрактах.

Власти Челябинска сейчас определяют опасные мес та, 
подлежащие обязательной обработке  реагентами. До 
конца этой недели их перечень вывесят на сайте горадми-
нистрации. А это значит, что теперь любой горожанин 
сможет сообщить об использовании противогололедной 
смеси там, где ее быть не должно.

Кроме того, по словам Нечаева, с новым подрядчиком 
заключат договоры, предусматривающие содержание не 
только улиц, но и внутригородских проездов и тротуаров. 
Раньше их очисткой от снега занимались преимуществен-
но дворники, дорожники же отвечали не более чем за 10 
процентов проездов и тротуаров в самом центре города. С 
начала будущего года ситуация кардинально изменится. 

— Мы предъявляем новые требования, и за их несоблю-
дение последуют штрафные санкции, — предупредил ми-
нистр. — Усиливаем контроль, привлекая независимые ла-
боратории, исследовательские центры для проведения 
экспертиз материалов и дорожных работ. А при самом ми-
нистерстве создан общественный совет и рабочая группа 
общественного контроля. 

Курганская область
«Интересно, что такое разбросали по городу, почему 

такая слякоть?», «У подъезда, похоже, рассыпали боль-
шой мешок соли, мы ее теперь  растаскиваем по кварти-
рам. Неужели нельзя придумать что-то более современ-
ное?», «Как водитель скажу — стало хуже. По грязной 
жиже тормозной путь и на шипах немаленький», — возму-
щаются в соцсетях курганцы.

Увы, никаких новых способов борьбы с гололедом в За-
уралье не придумали. На запрос «РГ» представители ад-
министраций Кургана и Шадринска ответили, что по-
прежнему используют в основном три  антигололедных 
средства: песко-соляную и песчано-щебеночную смеси, а 
также техническую поваренную соль. Когда эти средства 
не помогают, на борьбу с наледью выходят рабочие с кир-
ками и лопатами.

Особое внимание в этом году власти уделяют уборке 
снега. Во всяком случае, никаких снежных «бордюров», 
как несколько лет назад, в центре Кургана не видно. Пос ле 
каждого снегопада на улицы выходит коммунальная тех-
ника и движется колоннами по 5—6 машин. Уборкой снега 
занимается МУП «Специализированное дорожное пред-
приятие», задействованы и другие организации. 

В Шадринске за содержание автодорог отвечают три 
предприятия, муниципальное и два частных, с ними за-
ключены муниципальные контракты. Вся техника в соб-
ственности компаний. После первого крупного снегопада 
в ноябре у прокуратуры возникли к ним претензии: пло-
хое содержание дорог в надзорном ведомстве связывают 
с учащением дорожно-транспортных происшествий. 

В областном управлении ГИБДД сообщили, что в этом 
году зарегистрировано 39 ДТП в тех местах, где на проез-
жей части был уплотненный снег или лед. В них погибли 
пять человек и 56 травмировались. Впрочем, главной при-
чиной аварий все же становятся нарушения правил до-
рожного движения, а состояние проезжей час ти усугуб-
ляет последствия. Тем не менее сотрудники автоинспек-
ции выписали владельцам автодорог и обслуживающим 
организациям 249 предписаний, суды назначили штрафы 
на общую сумму около 3,66 миллиона рублей. •

Компетентно 
Сергей Баженов, заведующий кафедрой 
городского хозяйства УрГЭУ: 

— Использование химикатов для дорожников очень рен-

табельно, ведь вывоз снега влечет большие затраты. 

Слой снега глубиной более 7—10 сантиметров убирает 

специальная техника, а если меньше, справляются реа-

генты: это значительная экономия топлива, зарплат во-

дителям снегоуборочных машин и т.д. Такие технологии 

применяются давно, во многом они взяты с Запада, но 

там, в отличие от нашей страны, техника сразу убирает 

всю эту кашу. В Екатеринбурге технология уборки очень 

старая, новые только в столице — там снег никуда не вы-

возят, снегоплавильные агрегаты выливают жидкость в 

ливневку. У нас же на большинстве городских магистра-

лей система ливневой канализации просто не работает, 

не справляется с нагрузкой, ее нужно реконструиро-

вать. Кроме того, наш климат отличается от европейско-

го, поэтому просто позаимствовать их новшества не по-

лучается, а у нас, к сожалению, никаких исследований 

не ведется. Нужно создавать лаборатории, изобретать 

новую уборочную технику, современные реагенты. Во-

обще в сфере ЖКХ требуется технологический скачок.

13

Вместо того чтобы 
просто смести 
снег с проезжей 
части, его посыпа-
ют солью и ждут, 
когда растает

Скользкая тема
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Татьяна Казанцева, 
Свердловская область

Ч
астный контактный 
зоопарк в селе Нико-
ло-Павловском, что 
неподалеку от Нижне-
го Тагила, закрывает-
ся. Несколько десят-
ков животных плани-
руют передать в дру-
гие руки, рассказала 

порталу «Тагилсити» директор 
зверинца «Гринпол» Оксана По-
лякова. Причина — более жесткие 
требования к объектам, которые 
вступают в силу с 1 января 
2020 года. Контактные зоопарки 
фактически попали под запрет.

— Частник сможет держать жи-
вотных, но показывать их нельзя. 
И покупка хищников запрещена. 
В общем, как зоопарк мы точно не 
будем существовать. Пока не ви-
дим никакого выхода, — сетует По-
лякова в беседе с корреспонден-
том «РГ». 

Новый закон «Об ответствен-
ном обращении с животными» 
жестко регулирует такую «мими-
мишную» сферу малого бизнеса. 
Цель его принятия — надежно за-
щитить и людей, и животных. Ли-
цензия теперь обязательна, и на-
счет «контактности» все очень 
строго. Заводить животных толь-
ко для того, чтобы любой посети-
тель мог их потискать, нельзя. В 
звериных клетках и вольерах 
должно быть надежное укрытие 
от людей: не хочется общаться —  
не выходи. Кроме того, запреще-
ны зоопарки в торговых центрах 
и жилых домах. 

Казалось бы, можно выпол-
нить новые требования и рабо-
тать дальше. Однако, по словам 
Поляковой, при соблюдении 
всех условий содержание зве-
ринца становится экономически 
невыгодно, а в ее конкретной си-
туации  просто невозможно. 
Сейчас «Гринпол» занимает об-
ширную территорию, но это 
двор частного дома в поселке. С 
1 января зоопарк обязан «отъе-
хать» на 100 метров от жилых 
помещений. Но куда? Новую 
площадку Полякова долго иска-
ла вместе с местной администра-
цией. Один участок площадью 
2,5 гектара вроде бы подошел — 
там только брошенные теплицы.

— Мы уже начали работу, вло-
жили 500 тысяч рублей в фунда-
мент под теплое помещение зоо-
парка. И вот говорят, что это зем-
ли сельхозназначения, их надо пе-
ревести в другую категорию — 
«культурное развитие, зверинцы 
и цирки». При этом кадастровая 
стоимость участка возрастает в 
тысячу раз — до 26 миллионов 
руб лей. При шестипроцентной 
ставке аренда неподъемная — 
1,65 миллиона рублей. Админи-
страция, правда, предлагает по-
считать по оценочной стоимости, 
аренда обойдется в 9 тысяч в ме-
сяц, но сроком только на три года. 

Но ведь мы вкладываемся капи-
тально… Я готова платить 60 ты-
сяч в год, но аренду хотелось бы 
на срок 49 лет, — говорит Оксана 
Полякова. 

Директор охотно раскрыла все 
составляющие бюджета зоопар-
ка. По ее словам, содержание жи-
вотных — это не только расходы на 
корм, хотя и они немаленькие, 
ведь в зоопарке живут сто особей: 
медведь, леопард, четыре вида 
лис, еноты, барсуки…В копеечку 
влетает отопление звериных 
«квартир». И около ста тысяч в 
месяц уходит на зарплату четы-
рем сотрудникам. В общем, еже-
месячные траты около 200 тысяч. 
А доход в зимние месяцы невелик 
— при цене входного билета 250 
рублей он не превышает 150 ты-
сяч. Спасает лето — тогда можно 
заработать и до полумиллиона, но 
до теплых дней еще надо дожить.  

На низкие доходы жалуется и 
замдиректора другого тагильско-
го частного зоопарка «Лесная 
братва» Антон Черных. Бизнес не-
прибыльный: сейчас ежедневно 

приходят 5—15 человек, стои-
мость билета — 200—250 рублей. 

— На эти деньги зверей даже 
накормить сложно. К тому же 
фото с животными у нас бесплат-
ные, в отличие от других. Новые 
требования жесткие, не знаю, как 
выйдем из положения. Мы нахо-
димся не в ТЦ, а в отдельном по-
мещении, но все равно пока мно-
гое непонятно. Некоторые уже 
сдались: закрылись зоопарки в 
Серове, Каменске-Ураль ском, 
часть животных оттуда мы приня-
ли, — рассказал Черных.

В отличие от «Гринпола», в 
«Лесной братве» нет крупных ди-
ких животных, но страус, сурика-
ты, енот, песец, кинкажу, пака, а 
также «домашние» свиньи, кро-
лики, цыплята, козы и другие пи-
томцы требуют много внимания 
и денег. Руководители зоопарка 
(зверинец Антон держит с супру-
гой) ломают голову, куда деть зве-
рей, «если что». Домой уже нель-
зя, а продать некому — остальные 
частные зоопарки тоже на грани 
закрытия.

Лихорадит и екатеринбург-
ские зверинцы. Еще недавно в 
столице Среднего Урала насчи-
тывалось около десяти контакт-
ных зоопарков, сейчас их число 
сократилось чуть ли не вдвое. На-
пример, два года назад в Акаде-
мическом микрорайоне распах-
нул двери на первом этаже жило-
го дома зоопарк «Теремок». На 
фоне разговоров об ужесточении 
законодательства (а возможно, и 
из-за скандала с напавшим на 
трехлетнюю девочку петухом, 
описанного на форуме Академи-
ческого) «Теремок» переехал в 
другой район, в двухэтажное зда-
ние рядом с цирком, и сменил 
статус. Был контактным зоопар-
ком — стал нейтральной «выстав-
кой животных». Буквально на 
днях заведение окончательно 
приказало долго жить. Как пояс-
нили организаторы, главная при-
чина — проблемы с арендой, одна-
ко и о новых нормах они, конеч-
но, прекрасно осведомлены.

Симпатичный и на первый 
взгляд непыльный бизнес все рав-
но привлекает многих. Сейчас в 
Академическом (и снова в жилом 
доме) открылся новый зооцентр — 
тезка тагильской «Лесной брат-
вы». Второе название на вывес-
ке — «Дом ручных енотиков», 
ниже расшифровывается, что 
ждет посетителей: можно кор-
мить, гладить, играть. Компания 
невелика — в составе живой экс-
позиции только пять восьмиме-
сячных енотов, но на стоимость 

билетов это не влияет, цены стан-
дартные. На вопрос о соответ-
ствии «Дома енотов» новым тре-
бованиям девушка-админист-
ратор только вздыхает: «Сами 
еще не знаем, что будет». 

Владельцы зверинцев живут 
в ожидании проверок, но кто и 
когда станет их проводить, пока 
неизвестно. В свердловском 
Рос потребнадзоре от них уже 
открестились.

— Вводятся не наши нормы, 
поэтому не мы будем надзирать 
за их соблюдением. Скорее все-
го, это в компетенции ветнадзо-
ра, — сообщила пресс-секретарь 
ведомства Анна Ожиганова.

Однако в департаменте вете-
ринарии по Свердловской обла-
сти подчеркнули, что работают 
только по жалобам жителей и 
проверяют случаи болезней. На-
пример, если посетитель контакт-
ного зоопарка заразился лишаем, 
погладив милую козочку (такие 
случаи, увы, бывали).  

Примерно так же ответили и 
в Уральском управлении Рос-
сельхознадзора — проверки там 
организуют по жалобам жите-
лей. Причем контролируют 
только сельскохозяйственных 
животных, дикие же находятся 
все-таки под контролем депар-
тамента ветеринарии, подыто-
жили в ведомстве. •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

А К Ц Е Н Т

Бизнес неприбыльный: сейчас ежеднев-

но приходят 5—15 человек, стоимость 

билета — 200—250 рублей. На эти деньги 

зверей даже накормить сложно

СИТУАЦИЯ Владельцы частных зоопарков опасаются закрытия

Зверские требования

С 1 января посетителям торговых 

центров больше не удастся пооб-

щаться с животными: контактным 

зоопаркам придется съехать.
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РЕЗОНАНС Три 
региона Урала 
отстояли 
ограничения 
на добычу 
биоресурсов

ВЫПУТАЛИСЬ 
ИЗ СЕТЕЙ

Михаил Пинкус, УрФО

Челябинская, Курганская и Тю-
менская области добились ис-
ключения из перечня террито-
рий Крайнего Севера, Сибири и 
Дальнего Востока, где с 1 янва-
ря 2020 года будет разрешено 
использование жаберных сетей 
при любительском лове рыбы. 
Сети можно будет безнаказан-
но забрасывать лишь в водоемы 
Югры, ЯНАО и Свердловской 
области, говорится в постанов-
лении правительства РФ, опуб-
ликованном на официальном 
портале правовой информации. 

Как сообщала «РГ» («Рыбаки 
против сетей», «Экономика 
УрФО» от 16.10 2019), ранее все 
шесть субъектов УрФО были от-
несены к территориям россий-
ских окраин, население которых 
испокон веку кормилось рыбой, 
а потому получило право добы-
вать ее специально промаркиро-
ванными сетями. Это решение 
вызвало недоумение региональ-
ных властей и задело за живое 
рыбаков-любителей, заявивших, 
что послабление может обер-
нуться разгулом браконьерства, 
потерей биоресурсов и ростом 
социального напряжения. С 
одной стороны, новый закон о 
любительском рыболовстве раз-
решил рыбозаводчикам взимать 
плату за любительский лов, а с 
другой — позволил пользоваться 
сетями, из-за чего цены на ры-
балку могли резко пойти вверх.

Особенно остро нововведе-
ния могли отразиться на водных 
ресурсах Челябинской области, 
где три тысячи озер, которые 
благодаря хорошей транспорт-
ной доступности давно стали из-
любленным местом отдыха ту-
ристов, в том числе и из соседних 
регионов. В северных округах, 
где население действительно 
исторически жило рыбным про-
мыслом, до водоемов добраться 
непросто, да и запасы рыбы там 
не в пример богаче. Но для Юж-
ного Урала разрешенный лов се-
тями мог обернуться настоящим 
разорением. 

Согласно новому закону 
единственным ограничением 
для любительского лова сетями 
должна была стать добыча в пре-
делах суточной нормы — не более 
10 килограммов. 

— Но ведь понятно, что при 
ловле сетью соблюсти это усло-
вие невозможно, да и рыбу от-
пустить из сети живой и без по-
вреждений получается крайне 
редко, — рассуждает рыболов-
любитель Михаил Акатьев.

Представители областного 
минсельхоза, челябинского отде-
ла Росрыболовства и комитета 
по рыболовству и рыбоводству 
Общественной палаты региона 
поддержали общественников и 
адресовали свои сомнения раз-
работчикам постановления. По 
всей видимости, они были услы-
шаны: в раздел постановления 
правительства РФ «О порядке 
использования жаберных се-
тей», в котором перечислялись 
территории Севера, Сибири и 
Дальнего Востока, внесены из-
менения. ХМАО и ЯНАО, изна-
чально не возражавшие против 
любительского лова сетями, по-
лучат это право, а вместе с ними 
и Свердловская область — веро-
ятно, это важно для представите-
лей коренных малых народов Се-
вера, проживающих на Припо-
лярном Урале. Там запрет мог 
быть истолкован как нарушение 
конституционных прав граждан.

Ранее Всероссийский научно-
исследовательский институт 
рыбного хозяйства и океаногра-
фии отнес большую часть Урала 
к Западно-Сибирскому рыбохо-
зяйственному бассейну из-за 
гео логического разлома, прохо-
дящего через Челябинскую об-
ласть. Благодаря этому научно-
му подходу даже индустриально 
развитым регионам Урала раз-
решили «кормление рыбой». •

В северных окру-
гах до водоемов 
добраться непрос-
то, да и запасы 
рыбы там не в при-
мер богаче. Но для 
Южного Урала раз-
решенный лов 
сетями мог обер-
нуться настоящим 
разорением

АПК Благодаря активности аграрного бизнеса тюменский край приобретает 
молочную специализацию

Взялись за белое дело
Иван Ман, Тюменская область

В 
Тюменской области молоч-
ное животноводство демон-
стрирует уверенный дина-

мичный рост. С начала года, со-
гласно сводным данным статис-
тики, в сельскохозяйственных ор-
ганизациях прирост производ-
ства молока превысил девять про-
центов. Для базовой отрасли 
АПК — отличный результат.

Высокую производительность 
демонстрируют фермы, нацелен-
ные на селекцию, использующие 
лучшие отечественные и зару-
бежные технологические практи-
ки, отмечают в региональном де-
партаменте АПК. То есть берут не 
поголовьем, а продуктивностью. 
По сравнению с 2018 годом надой 
на корову увеличился в среднем 
на 8,6 процента. Ожидается, что 
нынче он составит в среднем по 
региону 7000 килограммов. 

У лидеров результаты вообще 
впечатляют. В Ярковском районе 
агрофирма «Междуречье» взяла 
планку в 9 тысяч килограммов 
еще в 2018-м. От буренок-рекорд-
сменок голштино-фризской по-
роды здесь получают ежесуточно 
по 51—52 килограмма. 

— Валовые показатели для хо-
зяйства не самоцель, — подчерки-
вает исполнительный директор 
Сергей Каменев, — важнее каче-
ственные, без них желанных ста-
бильных объемов не достичь.

Животных здесь, без преуве-
личения, холят и лелеют. Обеспе-
чивают оптимальный по кало-
рийности и составу рацион, стре-
мятся создавать все условия для 
психологического комфорта кор-
милиц, сохранения их здоровья. 
Ну и особое внимание уделяют 
иммуногенетике. Ярковское 
предприятие вместе со специали-

стами материнского холдинга 
«ЭкоНива» приступает к форми-
рованию племенного репродук-
тора по разведению голштинской 
черно-пестрой породы.

«Междуречье» — агрофирма 
молодая, она быстро и органично 
вписалась в стандарты современ-
ного животноводства. В то же вре-
мя внушают оптимизм и хозяй-
ства с устаревающим технологи-
ческим укладом, родившиеся в 
прошлом веке. Используя меха-
низм господдержки, многие из 
них решительно берутся за обнов-
ление. Так, многопрофильный 
сельскохозяйственный коопера-
тив «Емуртлинский», ведущий 
историю с момента создания од-
ноименного совхоза, к своему 
90-летию провел комплексную 
модернизацию, в том числе на мо-
лочных фермах, где смонтирова-
ны современные доильные уста-
новки линейного и карусельного 
типов. Другой пример: сельскохо-
зяйственный потребительский 
кооператив «Таволжан» завер-
шил реконструкцию молочно-
товарного комплекса на 350 го-
лов скота. Надой на фуражную ко-
рову близок к отметке в семь ты-
сяч килограммов.

Что касается крестьянских 
подворий, то нельзя не отметить 
успешное преодоление кризис-
ной ситуации, сложившейся в 

2018 году, когда при введении но-
вых нормативных требований 
три четверти объемов молочного 
сырья признавалось второсорт-
ным. Это подрывало экономику 
личных подсобных хозяйств. Сей-
час, по данным профильного де-
партамента, пропорция противо-
положная — уже 75 процентов мо-
лока приемщики оценивают как 
высший и первый сорт.

По инициативе группы компа-
ний «Дамате», поддержанной ре-
гиональным правительством, на 
традиционной осенней агропро-
мышленной выставке экспозици-
ей № 1 стала «Молочная страна», 
олицетворяющая достижения 
животноводов и переработчиков. 
«Дамате» в соответствии с луч-
шей мировой практикой создала 
«Тюменские молочные фермы» — 
равных им к востоку от Урала нет. 
Первая партия породистого скота 
завезена в Голышмановский рай-
он из Германии, Дании и Голлан-
дии в конце 2016 года, а сегодня 
численность стада превышает 
уже 9 тысяч голов. Проект много-
миллиардный, существенная 
часть капиталовложений идет на 
реализацию в партнерстве с ком-
панией Cogent собственной гене-
тической программы. Нынешним 
летом мегаферма получила ста-
тус племенного репродуктора по 
разведению крупного рогатого 

скота голштино-фризской поро-
ды. Усилия огромные, и отдача 
ощутима — за год средний надой 
вырос на 7 процентов.

Создание крупных хозяйств 
продолжается. В этом году в Ялу-
торовском районе запущена пер-
вая очередь фермы «Петелино» 
на 1240 коров. Инвестор ураль-
ский. А вьетнамская компания TH 
true milk в ближайшей перспекти-
ве готова воплотить в жизнь ко-
лоссальный даже по меркам Рос-
сии проект — построить несколь-
ко молочно-товарных комплек-
сов на 24 тысячи голов дойного 
стада вкупе с перерабатывающим 
заводом. По предварительным 
расчетам, на все потребуется 
17 миллиардов рублей.

— Вьетнамские бизнесмены не 
раз посещали регион, анализиро-
вали транспортную и сбытовую 
логистику, оценивали потенциал 
инвестиций. В итоге их выбор пал 
на Сорокинский район. Старт ра-
бот ожидается в начале следую-
щего десятилетия, — поясняет за-
меститель гендиректора инвести-
ционного агентства Тюменской 
области Игорь Борисов.

Понятно, что молочное на-
правление АПК некорректно из-
мерять только надоями да поголо-
вьем. Не менее важно, насколько 
качественные и востребованные 
продукты производят из молоч-

ного сырья. В этом плане интерес-
ны сыроделы, отряд которых, в 
первую очередь в сегменте мини-
производств, в последние годы 
вырос. И что самое приятное, из-
делия тюменцев все чаще удоста-
иваются наград на престижных 
выставках, конкурсах. Скажем, 
на осенней агропромышленной 
выставке УрФО медалей удостое-
на целая группа сыров. Наряду с 
солидными заводами, имеющими 
богатый опыт, на рынке и в про-
фессиональной среде завоевыва-
ют добрую репутацию начинаю-
щие мастера. Так, на фестивале 
«Сыр Пир Мир» мэтры из Европы 
дегустировали 500 марок изде-
лий 140 российских сыроварен. 
Среди победителей — индивиду-
альный предприниматель Иван 
Рожков. Ему, взявшемуся за слож-
ное ремесло всего три года назад, 
присуждена серебряная медаль.

Чтобы ускорить профессио-
нальное становление сыроделов, 
правительство региона заключи-
ло с немецкой сельскохозяйствен-
ной Академией Дойла Нинбург, с 
землей Нижняя Саксония согла-
шения о стажировке сибиряков в 
Германии и проведении немецки-
ми специалистами обучающих 
занятий в Центре непрерывного 
аграрного образования в Ялуто-
ровске. В течение года учебу 
прошли десятки человек. •

А К Ц Е Н Т

Фермы, использующие лучшие практики, 

берут не поголовьем, а продуктивностью: 

по сравнению с 2018-м надой на корову 

увеличился в среднем на 8,6 процента

Прямая речь 
Александр Моор, губернатор Тюменской области: 

— Сильный агропромышленный комплекс — не только неотъемлемая 

часть экономики региона, база для обеспечения продовольственной 

безопасности, но и основа социальной стабильности села, его разви-

тия. Поэтому мы оказывали и продолжим оказывать всемерную под-

держку инициативным сельским предпринимателям, переработчикам, 

инвесторам.

У птицефабрики окрепнет 
иммунитет
Свердловское агентство по привлечению инвестиций бу-
дет сопровождать инвестпроект по модернизации Ирбит-
ской птицефабрики. На предприятии предстоит обновить 
корпуса, заменить оборудование для содержания кур-
несушек, автоматизировать сбор и транспортировку яиц. 
Кроме того производство переведут на газ. По словам ген-
директора Геннадия Ляпунова, главная цель проекта — по-
вышение качества продукции. Уже сейчас иммунитет 
цып лят эффективно поддерживает система вакцинопро-
филактики, поэтому здесь отказались от применения ан-
тибиотиков и других препаратов. Фабрика ежегодно по-
ставляет в торговые сети региона 60 миллионов яиц, мо-
дернизация позволит увеличить объем производства. 
Проект стоимостью 125,3 миллиона рублей софинанси-
рует Россельхозбанк на льготных условиях. Агентство же 
намерено привлечь дополнительных инвесторов.

Скоростные электрички 
пошли в соседние регионы
На этой неделе в Тюмень и Пермь «прилетели» первые 
«Ласточки» из Екатеринбурга. Теперь скоростные элект-
ропоезда ежедневно курсируют между региональными 
центрами. От Тюмени до столицы Урала комфортабель-
ная электричка следует с семью остановками ровно пять 
часов. Может двигаться и быстрее, но для этого необходи-
мо модернизировать несколько участков пути (что в пла-
нах РЖД). Сегодня «Ласточка» совершает один рейс в сут-
ки, в следующем году, как ожидается, будет делать уже 
два. И не исключено, что скоро пятивагонные составы 
начнут ходить из Тюмени в Ишим и Омск. Запуск новых 
маршрутов «Ласточек» — долгожданное событие для их 
производителя — СП концерна Siemens и Группы «Сина-
ра». Впервые о регулярном выходе поезда на магистраль 
Тюмень — Екатеринбург заговорили еще в 2016 году.

Жители соседних регионов теперь могут добраться до 

Екатеринбурга всего за пять часов.

Из челябинского мрамора 
возведут АЭС в Египте
Челябинская область подписала соглашение с Палатой 
производителей строительных материалов Арабской Ре-
спублики Египет на поставку мраморных блоков для 
строящейся АЭС «Аль-Дабаа». Планируется, что новое 
добывающее производство откроется в деревне Анновка 
Катав-Ивановского района. Месторождение рифейского 
мрамора было обнаружено там относительно недавно — в 
2005 году. Вообще-то этой горной породе около двух мил-
лиардов лет, именно поэтому она не имеет аналогов в 
мире. «Мы проводили исследования и выяснили, что по-
добные породы есть только на юго-восточном побережье 
Австралии. Но, для того чтобы они приобрели характери-
стики нашего камня, потребуется еще около 1,5 миллиона 
лет», — пояснил директор ТД «Бурение» Иван Филимонов. 

В Тагиле становится чище
ЕВРАЗ НТМК победил во Всероссийском смотре-конкур-
се «Лидер природоохранной деятельности-2019» в номи-
нации «Лучшее экологически ответственное предприя-
тие в сфере черной металлургии». Программы снижения 
вредного воздействия на окружающую среду нижнета-
гильский комбинат реализует давно, ежегодно выделяет 
на природоохранные мероприятия более миллиарда руб-
лей. Так, сейчас на НТМК реконструируют систему аспи-
рации в миксерном отделении конвертерного цеха, идет 
техперевооружение доменной печи № 6 с установкой со-
временного пылегазоочистного оборудования, ведутся 
проектные работы по выводу из эксплуатации градирни 
конечного охлаждения коксового газа. Результатом этих 
мероприятий станет снижение выбросов на 442 тонны. 

Ремни теперь свои
В Арамили заработало новое предприятие по производ-
ству изделий из кожи: сумок, кошельков, ремней, снаря-
жения для охотников и других товаров. «Урал кожа» име-
ет собственную сырьевую базу — Камышловский коже-
венный завод. Ведутся работы по организации выпуска 
фурнитуры для кожгалантереи, через полтора-два года 
планируется открыть производство обу ви — 10—15 тысяч 
пар в месяц. В течение года на площадке будет создано 
80 рабочих мест, впоследствии еще около двухсот. Отме-
тим, для приобретения оборудования предприятие вос-
пользовалось мерами господдержки.

Кожаные ремни местного производства наверняка будут поль-

зоваться спросом у уральцев.

Гостиницы завоевали 
звезды
Отели Свердловской области вновь доказали высокий 
уровень сервиса. Победителями V региональной премии 
в сфере гостеприимства «Уральская звезда» стали около 
20 средств размещения из 125 участников. Их определи-
ли по итогам голосования экспертов, оценки жюри и рей-
тинга в системе онлайн-бронирования. Лучшим пяти-
звездочным отелем стал «Хаятт Ридженси Екатерин-
бург», а среди гостиниц без звезд — хостел «Сказ». Две но-
минации взял Green Hall из Каменска-Уральского, став 
лидером в городах с населением до 400 тысяч человек и в 
развитии инклюзивного туризма. Лучшим отелем-
партнером признан «Атриум Палас Отель». 
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